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Шесть соток
Общественная палата 
города провела круглый 
стол на тему: «Соблюдение 
прав граждан при поставке 
энергоресурсов в СНТ». В 
заседании приняли участие 
представители городской 
ассоциации «Союз садово-
дов», районных прокуратур 
и администраций, уполно-
моченного по правам 
человека в Челябинской 
области, депутата Государ-
ственной Думы РФ Виталия 
Бахметьева, объединения 
защиты прав потребителей 
и ресурсоснабжающих пред-
приятий.

В последнее время в интернет-
пространстве активно обсуждается, 
что администрация города, обще-
ственники никак не реагируют на 
жалобы и обращения садоводов по 
поводу установки в садовых това-
риществах автоматизированных 
систем учёта электроэнергии. 

– Общественная палата обладает 
функциями народного контроля, 
но только в отношении муници-
пальных предприятий и органов 
местного самоуправления, но не 
федеральных, региональных орга-
нов или действий граждан, – объ-
яснил председатель общественной 
палаты Владимир Зяблицев. – Тем 
не менее, мы не можем оставаться 
безучастными, когда складывается 
такая ситуация, как сейчас. Любой 
садовод – это потребитель, имею-
щий право на качественную, бес-
перебойную и безопасную поставку 
электроэнергии.

Было общественное,  
стало личное

Первым садоводческим товари-
ществам города уже за шестьдесят 
лет. Создавались они по инициативе 
предприятий для сотрудников. 
Практически вся инфраструктура 
создавалась именно базовыми 
предприятиями, по инициативе 
профкомов. Но вот уже больше 
двадцати лет СНТ существуют 
только за счёт взносов садоводов. 
Отсюда – комплекс накопившихся 
проблем: дороги, водоводы, элек-
трические сети не соответствуют 
современным требованиям. При 
этом многие садоводы живут в 
садах не только летом, но и зимой. 
Перед правлениями товариществ 
стоит задача: обеспечить ком-
фортную среду, а практически 
– обеспечить коммунальными 
услугами, как минимум – поливной 
водой, электричеством, вывозом 
мусора. Кроме того, должны быть 
достойные дороги, благоустроена 
территория, организована охрана, 
сделано ограждение.  

– Наибольшую тревогу вызывают 
изношенные электрические и вод-
ные сети, – отметил председатель 
городской ассоциации «Союз са-

доводов» Александр Головков. – В 
большинстве случаев они требуют 
полной реконструкции. А для этого 
нужны большие средства. Многие 
товарищества стали предприни-
мать шаги по решению проблемы, 
утверждать на собраниях взнос 
на конкретные цели. На балансе 
двадцати трёх СНТ – 952 кило-
метра низковольтных сетей и 92 
километра «высоковольтки», 105 
силовых трансформаторов раз-
личной мощности, 94 агрегата с 
насосным оборудованием. В 2010 
году сложилась катастрофическая 
ситуация по учёту потребления 
электрической энергии. Уровень 
коммерческих потерь во многих 
товариществах превышал 50 про-
центов. Широко развито было 
хищение электроэнергии, зачастую 
изощрёнными способами, доступ 
у узлам учёта не был обеспечен, 
оплата за электричество произво-
дилась нерегулярно. Доходило до 
привлечения сотрудников полиции, 
возникали конфликтные ситуации. 
По заданию главы города в тот год 
был проведён учёт «зимников», то 
есть круглогодично проживающих 
в садах. Оказалось чуть больше 
двухсот семей. Сейчас постоянно 
проживающих уже 1700. 

Исключая человеческий фактор
Некоторые СНТ пытались решить 

проблему учёта электроэнергии 
путём выноса счётчика на электро-

опору. В 2011 году за счёт средств 
бюджета МЭК выдели 372 электро-
счётчика, шкафы учёта, автоматы на 
общую сумму один миллион рублей. 
Средства были распределены на 
десять СНТ города. Договорённость 
была о продлении сотрудничества в 
случае эффективности использова-
ния оборудования. Не учли только, 
что есть человеческий фактор: для 
снятия и учёта показаний необхо-
дим персонал, с которым садоводы 
не смогли бы вступить в сговор. 
Привлекать своих контролёров не-
просто – много бюрократических 
заковырок. Привлекали специали-
стов МЭКа. Но методика подсчёта 
у предприятия выводила на такие 
суммы, что оставалось только за 
голову хвататься. Садоводы пошли 
в суды. Появилась новая расходная 
статья – на юриста. 

– К этому времени МЭК внедрил 
автоматическую схему коммер-
ческого учёта электроэнергии 
– матрицы, – объяснил Александр 
Головков. – Стали изучать эту 
систему. На рынке тогда было 
несколько вариантов такого обо-
рудования. И с 2014 года стали 
внедрять автоматические системы 
съёма показаний. Сегодня заверше-
на работа по установке системы в 
СНТ «Строитель-3,4», «Ремонтник», 
близок к итогу сад имени Мичури-
на, Коммунальщик, в процессе «Зе-
лёная долина», «Горняк». Системы 
разного производства, в зависимо-
сти от требований и возможностей 

конкретного товарищества. Но ни 
одна система не внедрялась без 
согласования специалистов МЭК и 
Горэлектросети, чтобы в дальней-
шем их можно было адаптировать 
для работы с ресурсоснабжающими 
организациями. 

«А Баба Яга против»
Но ни в одном товариществе 

внедрение электронного учёта 
не шло с таким скрипом, как в 
СНТ «Метизник». Решение было 
принято на общем собрании в 
2017 году – установить систему 
«Меркурий». Представители СНТ 
изучали оборудование, ездили на 
завод-изготовитель, заключили 
договор, согласовали программное 
обеспечение. На сегодня установ-
лено 1700 счётчиков из 20–40 по-
требителей. В принципе, в каждом 
саду остаются те, кто противится 
новшествам. И проблема в том, 
как убедить, воздействовать, объ-
яснить людям необходимость 
вложений в модернизацию обо-
рудования. С 2011 года предпри-
нималась не одна попытка найти 
законодательное обоснование 
для упрощения процесса. Есть фе-
деральное поручение, областное 
решение и постановление главы 
города о внедрении системы учёта 
электроэнергии. Но они никак не 
регламентируют, что делать с теми, 
кто идёт против общего решения. 

Насколько правомочно приоста-
навливать, ограничивать поставки 
электроэнергии на садовые участ-
ки, как организовывать взаимодей-
ствие граждан и руководства СНТ с 
правоохранительными, сетевыми 
организациями, а также с постав-
щиками электрической энергии, 
подробно обсудили за круглым 
столом в администрации. Своим 
опытом поделились руководители 
СНТ «Строитель-3», Мичурина.  Вы-
сказали позицию представители 
прокуратуры. Желая побыстрей 
внедрить систему, позволяющую 
исключить неучтённое пользо-
вание электрической энергией и 
значительно уменьшить расходы, 
проводимые при расчётах с по-
ставщиком, в некоторых СНТ допу-
скаются нарушения прав граждан 
в части незаконных отключений 
и ограничений в поставке элек-
трической энергии садоводам. По 
большому счёту, ситуация весьма 
спорная: вроде благие начинания 
приходится проводить с исполь-
зованием не слишком корректных 
действий. С другой стороны, са-
доводы, которые просто не ходят 
платить деньги за счётчик, а порой 
исходя из более завуалированных 
корыстных соображений, понимая, 
что любой киловатт теперь будет 
учитываться, разворачивают целую 
информационную войну против 
руководства СНТ, обвиняя во всех 
грехах. Увы, лазейки в нашем за-
конодательстве позволяют если не 
остановить неизбежный процесс, то 
прилично потрепать нервы. 

Взять на карандаш
– Внедряемая в СНТ города ав-

томатизированная система учёта 
электрической энергии эффектив-
на с экономической точки зрения, о 
чём свидетельствует опыт работы 
товариществ, где она функциони-
рует не первый год, – сделал вы-
вод председатель общественной 
палаты города Владимир Зябли-
цев. – Считаю, что для контроля за 
процессом внедрения автоматизи-
рованных систем коммерческого 
учёта электрической энергии и 
недопущения нарушения прав 
граждан необходимо создать вре-
менную рабочую группу из состава 
участников круглого стола. 

Общественная палата рекомендо-
вала городской ассоциации «Союз 
садоводов» обеспечить контроль 
за своевременным исполнением 
руководителями СНТ предписаний 
надзорных органов и вынесенных 
в отношении них судебных ре-
шений, а председателям садовых 
товариществ – обратить внимание 
на чёткое исполнение процедуры 
проведения общих собраний, за-
конность принятых решений и 
оформление документов, а также, 
руководствуясь решениями общих 
собраний членов СНТ,  не допускать 
нарушений прав граждан. 

 Ольга Балабанова

Электроэнергию – 
под контроль 
В решение актуальных проблем садоводов вмешались общественники
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7–8 
авгу-
ста

7–8 лунный день 
Растущая Луна  

в Скорпионе

Прекрасный день для посева и посадки комнатных цве-
тов, пряно-вкусовых и лекарственных культур, листовых 
овощей. Рекомендуется обеспечить достаточный полив 
и подкормку

9–10 
авгу-
ста

9–10 лунный день 
Растущая Луна  

в Стрельце
Можно сеять зеленные культуры 

11–13 
авгу-
ста

11–13 лунный день 
Растущая Луна  

в Козероге

День благоприятен для посева бобовых сидератов, 
черенкования и прививки, посадки деревьев и кустарни-
ков, полива и подкормки, посева и посадки однолетних и 
многолетних цветов

14 ав-
густа

14 лунный день 
Растущая Луна  

в Водолее

Самый неблагоприятный день для посева и посадки 
растений. Однако если растения выращиваются для по-
лучения семян, день для посева подходит. День рекомен-
дован для заготовки лекарственных растений

15 ав-
густа

15 лунный день 
Полнолуние  

в Водолее
От посевов лучше воздержаться, очень эффективно 

проведение прополки

16–18 
авгу-
ста

16–18 лунный день 
Убывающая Луна  

в Рыбах

Рекомендован полив и подкормка, уничтожение сорня-
ков и вредителей. Хороший день для выкопки луковиц. 
Следует избегать любых повреждений корней

19–20 
авгу-
ста

19–20 лунный день 
Убывающая Луна 

в Овне

От посевов лучше воздержаться, очень эффективно 
проведение прополки, рыхление почвы. День подходит 
для уборки корнеплодов, клубней, выкопки луковиц, 
сбора ягод

21–23 
авгу-
ста

21–23 лунный день 
Убывающая Луна 

в Тельце

День подходит для повторного посева редиса и зелен-
ных. Посеянные в этот день растения развивают мощную 
корневую систему. Эффективна борьба с сорняками и 
вредителями, внесение удобрений

24–25 
авгу-
ста

24–25 лунный день 
Убывающая Луна  

в Близнецах

От посевов лучше воздержаться, очень эффективно 
проведение прополки. Благоприятный день для плани-
ровки сада, цветников, строительства, благоустройства 
территории

26–27 
авгу-
ста

26–27 лунный день 
Убывающая Луна 

в Раке

В этот день хорошо сеять скороспелые корнеплоды для 
употребления в свежем виде: редис, редьку, салатную 
репу, так как овощи, посеянные в этот день, не подходят 
для хранения

28–29 
авгу-
ста

28–29 лунный день 
Убывающая Луна 

во Льве

Прекрасный день для внесения фософорных и калий-
ных удобрений под ягодные кустарники, прищипывания 
верхушек веток у чёрной смородины и крыжовника

30 ав-
густа

1 лунный день  
Новолуние в Деве

Нежелательно трогать в этот день растения. Возможно 
только удаление больных и засохших растений

31 ав-
густа

2 лунный день 
Растущая Луна  

в Деве
Не рекомендуется посадка, посев, пикировка

Посевной календарь
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